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Conforme o diretor-Presidente da agência, Marcos Vinicius Castro, além da novidade para empresas emergentes, a Afeam vai lançar um novo aplicativo até o segundo semestre deste ano.

Afeam investe em tecnologia e projeta 
linha de crédito para Startups em 2024

Vereador de primeiro mandato, oposição ao prefeito 
David Almeida, Rodrigo Guedes deu uma pausa na 
agenda para falar sobre os acontecimentos que 
cercam a Câmara Municipal de Manaus

Rodrigo Guedes: 
“Minha missão é 
mostrar as vísceras 
do jogo do sistema”
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Giselle tem carreira 
consolidada no Judici-
ário do Amazonas

Lula nomeia nova juíza titular no Amazonas
O presidente Lula (PT) 

nomeou nesta quarta-feira 
(28) a nova juíza eleitoral 
do Amazonas. É a advo-
gada Giselle Falcone Me-
dina Pascarelli Lopes.  Ela 
volta a ser juíza titular do 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Estado do Amazonas 
(TRE-AM).

A advogada Giselle Fal-
cone Pascarelli foi nome-
ada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
para compor o Tribunal 
Regional Eleitoral do Ama-
zonas (TRE-AM) no cargo 
de Juíza Titular. A vaga 
foi aberta após o término 

JUSTIÇA ELEITORAL

do primeiro mandato do 
advogado Kon Tsih Wang.

Ela substitui Kon Tsih 
Wang, indicado pelo ex-
-presidente Jair Bolsona-
ro (PL). O mandato dele 
acabou em julho de 2023. 
Ainda em janeiro, o Tri-
bunal de Justiça do Ama-
zonas (TJ-AM) publicou 
edital para que membros 
da Classe dos Advogados 
se candidatassem.

Em 2020, Giselle foi Di-
retora da Escola Judiciária 
Eleitoral – EJE, em substi-
tuição ao Desembargador 
Eleitoral Abraham Peixoto 
Campos Filho.

Graduada em Direito e 
pós-graduada em Direito 
Civil e Processo Civil,  ela 
atuou como assessora jurí-
dica na Procuradoria-Geral 
do Estado do Amazonas, 
nos anos de 2001 e 2002. 
Ela também foi diretora 
de Secretaria no Tribunal 
de Justiça do Amazonas, 
entre os anos de 2002 e 
2004, atuando na advo-
cacia privada desde 2004. 

Em janeiro de 2019, to-
mou posse como desem-
bargadora eleitoral, pas-
sando a compor a corte 
do TRE-AM na classe  
dos advogados.

Se continuar com o 
pé no acelerador, o 
BTC caminha para 
fechar o mês com 
valorização de +40%

O Bitcoin (BTC) avan-
çou pelo quinto dia 
consecutivo e re-
novou sua máxima 

do ano, ainda impulsiona-
do pelos influxos nos ETFs 
(fundos de índice) spot dos 
Estados Unidos e a proximi-
dade do halving, evento que 
corta pela metade a emissão 
da criptomoeda.

Os novos ETFs à vista de 
BTC dos EUA, liberados pela 
Comissão de Valores Mobi-
liários do país (SEC, na sigla 
inglês) na segunda sema-
na de janeiro, acumularam 
mais de 300 mil unidades da 
cripto (cerca US$ 17 bilhões) 
até o fechamento da terça-
-feira (27), segundo dados 
da empresa de pesquisa  
K33 Research.

“Estamos vendo evidências 
de interesse elevado tanto do 
varejo quanto das institui-
ções que buscam exposição 
ao ouro digital”, disse Mat-
thew Sigel, chefe de pesquisa 
de ativos digitais da gestora 
VanEck, para a Bloomberg. “A 
história sugere que ralis ainda 
mais acentuados e violentos 
estão por vir.’

Por volta da 10h40 desta 
quarta-feira (28), a criptomo-
eda opera em alta de +6,40%, 

Bitcoin acelera alta e ultrapassa US$ 60 
mil pela 1ª vez desde novembro de 2021

para identificar qualquer 
cripto diferente do Bitcoin) 
também valorizam nesta ma-
nhã. O índice CoinDesk 20 
(CD20), que mede o desem-
penho dos 20 maiores ativos 
digitais por capitalização de 
mercado, saltou quase 3% 
no dia.

O Ethereum (ETH), segundo 
maior token atrás apenas do 
BTC, avança +2,80%, impul-
sionado pelo iminente lança-
mento de ETFs spot de Ether 
nos EUA e pela atualização 
Dencun, prevista para março, 
que pode ajudar o projeto 
a competir em termos de 
escalabilidade.

Franco, do MB, também 
disse que o avanço do Ether 
está relacionado com o au-
mento da adoção de blo-
ckchains de segunda camada 
(layer 2), que empurra o TVL 
(valor total dos ativos depo-
sitados em um protocolo) do 
Ethereum para perto de US$ 
30 bilhões.

A camada 2 refere-se a um 
conjunto de soluções exter-
nas construídas sobre redes 
de primeira camada, como 
Bitcoin e Ethereum, com o 
objetivo de reduzir os gar-
galos com dimensionamento 
e dados.

“Dados recentes da L2Beat 
[um site de análise] indicam 
um crescimento substancial 
no TVL das layer-2 do Ethe-
reum, agora em US$ 29,60 
bilhões, marcando um au-
mento de mais de 12,08% 
apenas na semana passada”, 
falou Franco.

Reprodução

Bitcoin (BTC) avançou pelo quinto dia consecutivo 

a US$ 60.503, preço que não 
era visto desde o final de 
2021. Se continuar com o pé 
no acelerador, o maior ativo 
digital do setor caminha para 
fechar o mês com valorização 
de +40%.

“Com esse movimento 
intenso, os traders ficaram 
animados com a possibilida-

de de o Bitcoin romper sua 
máxima histórica ainda antes 
do halving. Esse movimento 
nunca aconteceu antes, mas 
o choque causado pelos ETFs 
constitui um fato novo no 
mercado que pode contribuir 
para essa façanha”, disse An-
dré Franco, head de research 
do MB.

Previsto para abril, o hal-
ving é uma programação na 
rede do BTC que reduz pela 
metade a emissão da moeda, 
garantindo sua característica 
deflacionária. Hoje, cerca de 
900 unidades de BTC são 
colocadas no mercado todos 
os dias. A partir de abril, 
a quantidade será reduzida 

para 450.
A máxima histórica citada 

pelo especialista é US$ 69 
mil, alcançada em novembro 
de 2021. O BTC precisaria 
subir pelo menos +16% para 
atingir esse patamar.

Altcoins
As altcoins (termo usado 
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A Defesa Civil do Estado 
iniciou, na segunda-feira 
(26,/02), uma semana de 
instrução para os agentes 
municipais sobre a elabo-
ração de seus planos de 

Destaque De olho

contingência. Esta capacita-
ção conta com a participa-
ção de agentes de Alvarães, 
Anori, Autazes, Barreirinha, 
Boa Vista do Ramos, Caa-
piranga, Canutama, Careiro 

Castanho, Careiro da Várzea, 
Codajás, Coari, Iranduba, Ja-
purá, Jutaí, Lábrea, Maraã, 
Pauini, Tefé, Santa Isabel do 
Rio Negro, São Sebastião do 
Uatumã e Uarini.

DIVULGAÇÃO 

O plenário do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) aprovou 
na noite dessa terça-feira (27) 
o detalhamento das regras 
que se aplicam às eleições 
municipais de outubro. Entre 
as novidades, os ministros de-

cidiram restringir a utilização 
de buscas patrocinadas usan-
do o nome de candidato ad-
versário como palavra-chave.

Há algumas eleições, o TSE 
já permite o uso de serviços de 
impulsionamento em buscas 

da internet. O serviço é ven-
dido por motores de busca 
como o Google, e permite que 
as pesquisas por determina-
das palavras-chave retornem 
conteúdo pago entre os pri-
meiros resultados.

Editorial

A entrevista do vere-
ador Rodrigo Guedes 
na edição de hoje do 
jornal e portal Van-
guarda do Norte é o 
puro suco da políti-
ca. Sem rodeios, ele 
afirma que alguns ve-
readores de Manaus 
fazem de conta que 
trabalham.  Literal-
mente batem ponto 

e não participam das 
sessões. E tem mais.

Diz que se um parla-
mentar não faz o jogo 
da Prefeitura, é “quei-
mado” e deixado de 
lado. Se assim for, está 
errado. Vejam bem, as 
palavras são de um 
parlamentar que vive a 
rotina da CMM, onde, 
neste momento, polí-

ticos traçam estraté-
gias para a reeleição. 

O público misturado 
ao privado, aos inte-
resses pessoais, nunca 
foi a fórmula do suces-
so para a sociedade. 
Este ano, Manaus vai 
às urnas escolher pre-
feito e 41 vereadores. 
Guedes, ainda diz que 
a população deveria 

repensar, e acabar com 
a política do toma lá, 
dá cá, nas ruas.

Literalmente ele diz 
que é preciso acabar 
com a troca de vo-
tos por favores. Quem 
te compra barato, te 
vende quase de gra-
ça. A entrevista está 
na página de política. 
Cabe aos parlamenta-

res colegas de Guedes 
contestarem. Ou ficar 
em silêncio e deixar 
claro para o eleitor que 
ele diz a verdade, nua 
e crua. 

A eleição bate na 
porta. E o eleitor está 
de olho nesse tipo de 
comportamento.

Quanto vale um 
voto? Tem preço?

Toma lá, dá cá, na CMM?  

Vil filosofia 
Em todo o mundo, pois isso 

não é algo negativo só de Ma-
naus, vê-se aflorar o desenfrea-
do crescimento do que muitos 
já se acostumaram chamar de 
“cultura marginal”, enquanto 
outros, como eu, ainda consi-
deram o respeito e a boa uti-
lização do patrimônio público 
como conquistas invioláveis e 
de extrema importância para a 
consolidação de uma socieda-
de mais justa e humana.  

Para as manifestações que 
não poupam as propriedades 
públicas; que não respeitam os 
bens alheios; que não expres-
sam algo consistente e que 
possam contribuir na constru-
ção de reais benefícios para a 
sociedade, não encontro outro 
adjetivo senão o velho e surra-
do vandalismo.  

Chega a ser horrendo depa-
rar com certos prédios, monu-
mentos e outros bens públicos 
emporcalhados com essa “cul-
tura marginal”, “manifestação 
hip hop”, ou qualquer outro 
nome. O nível de educação, 
de cultura e de escolaridade 
de uma população pode ser 
facilmente mensurado diante 
de uma incidência muito ele-
vada de ações dessa natureza.  

Por outro lado, denota tam-
bém o descaso, ou na melhor 
das hipóteses, a ineficácia ou 
baixa eficiência alcançada, 
diante das medidas constitu-
ídas pelos órgãos da admi-

nistração pública, envolvidos 
na ação.  

Se isso causa asco, repulsa e 
indignação pelo fato de estar 
exposto e facilmente detec-
tado pelos olhos, imagine o 
grau de ojeriza que consegui-
ria provocar em cada pichação 
exposta num viaduto, numa 
praça ou prédio público caso 
fosse também exposto o valor 
financeiro que o Estado ou o 
Município gasta para restaurar 
o referido bem. Isso sem falar 
nos cartazes colados sem a 
menor cerimônia. 

Apesar de haver toda uma le-
gislação inerente a essas ações 
grotescas, o que se vê na prática 
são muitas pessoas, empresas 
e até igrejas tirando proveito 
dos logradouros públicos, dos 
abrigos nos pontos de ônibus 
e das passarelas. Em clara con-
tradição, escolas e promotores 
de cursos e eventos culturais 
divulgam seus serviços, através 
de cartazes e panfletos colados 
em locais proibidos por lei.  

Além do público, o patrimô-
nio particular não está isento 
dessas ações. Na calada da 
noite, muros e fachadas so-
frem ataques, prejuízos que 
seus proprietários devem, ir-
remediavelmente, arcar. 

Outro aspecto a ser conside-
rado é o fato de que ninguém 
gosta de visitar cidades depre-
dadas, com placas de trânsito 
arrancadas ou pichadas, lumi-

nárias que servem de mira para 
tiro ao alvo ou placas com 
nomes de ruas arrancadas. Isso 
reflete diretamente na indús-
tria do turismo, que aquece a 
economia e deixa milhares de 
dólares nas cidades que sabem 
receber os turistas. Se os turistas 
não retornam todos perdem: 
hotéis, taxistas, restaurantes, 
promotores de eventos, pas-
seios e excursões. E por tabela o 
governo e a sociedade perdem.  

Algo, maior que a coragem 
que os pichadores reúnem 
para escalar uma altura de 
30 metros deve ser feito para 
extirpar esse problema que 
grassa por todos os lugares.  

Anos atrás as pichações fo-
ram tema de doutorado em 
Filosofia, na USP. A sala de 
aula é um importante caminho 
para se trabalhar o combate a 
essas manifestações, pois é lá, 
ou ao menos era lá que deveria 
estar a totalidade dos que estão 
envolvidos com essas ações da-
nosas, tanto aos olhos, quanto 
aos bolsos dos contribuintes. 

Erradicar as pichações e de-
predações é um franco exercício 
de cidadania, pois os recursos 
públicos são limitados, enquan-
to que as necessidades públi-
cas são ilimitadas. Conscientizar 
os jovens da importância de 
preservar e respeitar os bens 
públicos e particulares é um 
compromisso com a formação 
de verdadeiros cidadãos. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Em um mercado imo-
biliário cada vez mais 
competitivo, a busca por 
um imóvel ou a venda de 
uma propriedade pode se 
tornar uma tarefa árdua 
e complicada para mui-
tas pessoas. É nesse ce-
nário que a contratação 
de um corretor imobiliário 
se torna fundamental, e a 
Remax se destaca como 
uma das melhores opções  
do mercado.

A Remax é uma empre-
sa com mais de 51 anos 
de experiência no ramo 
imobiliário, presente em 
mais de 110 países, mais 
de 9.000 franqueados e 
com centenas de milhares 
de corretores ao redor do 
mundo. Com esse histó-
rico de sucesso e reco-
nhecimento, contratar um 
corretor da Remax pode 
ser a chave para o sucesso 
na compra ou venda de  
um imóvel.

Mas por que exatamente 
contratar um corretor da 
Remax? Vamos listar al-
guns motivos que fazem 
a Remax se destacar no 
mercado imobiliário e que 
justificam a contratação de 
um de seus corretores.

Experiência e expertise: 
Os corretores da Remax 
passam por um rigoroso 
processo de seleção e trei-

namento, o que garante 
que estão preparados para 
oferecer um serviço de alta 
qualidade aos seus clien-
tes. Além disso, a Remax 
oferece constantemente 
treinamentos e atualiza-
ções para seus corretores, 
mantendo-os sempre atu-
alizados e preparados para 
lidar com as demandas  
do mercado.

Networking e alcance 
global: Uma das maiores 
vantagens de contratar 
um corretor da Remax é 
ter acesso a um extenso 
networking e alcance glo-
bal. A Remax possui uma 
vasta rede de corretores 
e escritórios ao redor do 
mundo, o que permite que 
seus clientes não só te-
nham acesso a um grande 
número de opções de imó-
veis, mas também tenham 
a possibilidade de vender 
ou comprar propriedades 
em outros países.

Ferramentas e tecno-
logia: A Remax investe 
constantemente em ferra-
mentas e tecnologia para 
facilitar o trabalho dos 
seus corretores e oferecer 
um serviço de qualidade 
aos seus clientes. Isso in-
clui o uso de plataformas 
online, marketing digi-
tal, softwares de gestão 
e ferramentas de análise 

de mercado, garantindo 
que os corretores estejam 
sempre um passo à frente  
da concorrência.

Negociação e suporte 
completo: Contratar um 
corretor da Remax signi-
fica ter ao seu lado um 
profissional que irá auxiliar 
em todas as etapas do 
processo, desde a busca 
pelo imóvel ideal até a 
negociação e fechamento 
do negócio. Os corretores 
da Remax são conhecidos 
por sua habilidade em ne-
gociação e por oferecer 
um suporte completo aos 
seus clientes, garantindo 
que a experiência de com-
pra ou venda seja tranquila  
e satisfatória.

Em resumo, contratar um 
corretor da Remax pode 
ser a melhor decisão para 
quem busca agilidade, 
segurança e sucesso na 
compra ou venda de um 
imóvel. Com uma empre-
sa de renome, corretores 
experientes e um suporte 
completo, a Remax se des-
taca como uma das me-
lhores opções do mercado 
imobiliário e pode ser a 
chave para realizar o sonho 
de ter um imóvel próprio 
ou para obter sucesso na 
venda de uma proprieda-
de. Sou Khaled Hauache 
da Remax Rubi.

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Me-
todologia do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.

CRECI 2131PF

@khaledhauachejr

hauache@gmail.com 

92 99122-1000Khaled Hauache

Por que contratar um corretor da Remax? 
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Cidades

Bônus regional de 
20%  é negado para 
estudantes do estado

A Universidade Fe-
deral do Amazonas 
(Ufam) suspendeu 
na terça-feira (27), 

por tempo indeterminado, 
a matrícula da chamada re-
gular institucional dos apro-
vados no Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu) 2024. A 
medida cumpre a decisão 
judicial da 3ª Vara Federal 
Cível da Justiça Federal, que 
negou bonificação de 20% 
nas notas do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
para estudantes do estado.

Em nota, a instituição es-
clareceu que a retomada 
das matrículas dos apro-
vados no processo seletivo 
depende das providências 
por parte do Ministério da 
Educação. Assim, a Ufam 
fica impossibilitada de exe-
cutar o comando dado na 
decisão judicial e, portanto, 
prosseguir com a matrícula 
institucional.

Na segunda-feira (26), o 
desembargador Alexandre 
Machado Vasconcelos, do 
Tribunal Regional Federal 
da 1ª Região (TRF1), rejei-
tou o recurso da Ufam e 
manteve suspenso o bônus 
regional de 20% nas notas 
do Enem para estudantes 
do Amazonas.

Segundo Alexandre Vas-
concelos, a bonificação ce-
dida aos estudantes é uma 
afronta à Constituição Fede-
ral, uma vez que é proibido 
criar distinções ou preferên-
cias entre brasileiros.

Além disso, o desembar-
gador destaca que “discri-

Universidade Federal do Amazonas fica em área de floresta urbana

REPRODUÇÃO

Ufam suspende matrículas do Sisu 
2024 após decisão da Justiça Federal 

minação alguma pode ser 
feita entre eles, simples-
mente em razão da área 
espacial em que estejam 
sediados”, já que o motivo 
para a concessão do bô-
nus de 20% é em virtude 
da disparidade educacional 
do Amazonas com outros 
estados brasileiros.

A decisão do magistra-
do também considerou os 
critérios estabelecidos pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) que julgou inconstitu-
cional, no dia 19 de outubro 

suspensão do processo se-
letivo Sisu 2024.

No início de fevereiro, o 
DCE repudiou a decisão da 
justiça que determinou a 
suspensão do bônus estadu-
al de 20% na nota do Enem.

Em nota, o diretório des-
tacou que a juíza “parece 
desconhecer ou ignorar as 
especificidades de nossa re-
gião, mais especificamente 
do Estado do Amazonas, 
desconsiderando a diversi-
dade territorial, sociocultu-
ral, econômica e humana”.

de 2023, a cota de 80% de 
vagas nos vestibulares da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) para alu-
nos que cursaram o ensino 
médio nas redes de ensino 
do Amazonas.

No documento, Vascon-
celos sustenta que a situ-
ação “padece dos mesmos 
vícios já apontados pelo 
STF”. Com isso, a bonifica-
ção regional adotada pela 
Ufam “não encontra ampa-
ro na ordem jurídica”.

Em janeiro deste ano, a 

juíza Marília Gurgel Rocha 
de Paiva e Sales, da Justiça 
Federal do Amazonas, sus-
pendeu o bônus de 20% 
aos estudantes do estado. 
Na ocasião, a magistrada 
atendeu a ação movida por 
Caio Augustus Camargos 
Ferreira, do Distrito Federal, 
que disputava, à época, uma 
das vagas de Medicina na 
Ufam.

O estudante alegou que 
a bonificação regional para 
estudantes locais “prejudi-
ca o ingresso de estudan-

tes de outras Unidades da 
Federação, deixando mais 
longe o acesso ao curso 
desejado”.

Convocatória do Diretó-
rio Central dos Estudantes

Após uma hora do comu-
nicado oficial de suspensão 
das matrículas regulares, o 
Diretório Central dos Es-
tudantes (DCE), da Ufam, 
convocou estudantes e 
entidades da instituição, 
através das redes sociais, 
para discutir a medida de 

redacao@vanguardadonorte.com.br |  Da redação

Corregedoria do TCE-AM apresenta 
Plano Anual de Correição 2024

O Corregedor do Tribu-
nal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), conselheiro Jo-
sué Cláudio Neto, anunciou 
o Plano Anual de Correição 
Ordinária para 2024 duran-
te a 5ª Sessão do Tribunal 
Pleno nesta terça-feira, 27. 
O documento apresenta os 
procedimentos que serão 
utilizados para a execução 
e o calendário para a efeti-
vação dos trabalhos.

A correição será realizada 
na Secretaria de Controle 
Externo (Secex). Segundo 
o corregedor do TCE-AM, 
conselheiro Josué Cláudio 
Neto, a correição consis-
tirá em avaliar, ao longo 
do ano de 2024, as ati-
vidades e procedimentos 
de trabalho da unidade 
inspecionada.

“A correição busca exa-
minar se os trabalhos de-
senvolvidos e os procedi-
mentos adotados estão em 
conformidade com os atos 
normativos do Tribunal 
de Contas do Amazonas, 
aferindo a regularidade, 
eficiência e eficácia des-

Boa Vista recebe 7 mil doses de vacina 
contra dengue para iniciar imunização

O Governo de Roraima, 
por meio da Secretaria de 
Saúde (Sesau), entregou 
sete mil doses de vacina 
contra dengue ao Centro 
Municipal de Imunização 
de Boa Vista, na última 
terça-feira (27), para 
dar início à campanha  
de vacinação.

Na semana passada, o 
Ministério da Saúde enviou 
para Roraima 20.670 do-
ses do imunizante Qdenga, 
produzido pelo laboratório 
japonês Takeda Pharma-
ceutical Company. Esta 
quantidade será distribuí-
da entre os dez municípios 
escolhidos para executar a 
campanha de imunização.

“O Programa Nacional de 
Imunizações é responsável 
por garantir vacinação de 
qualidade para toda a po-
pulação brasileira, e aqui 
no Nepni [Núcleo Estadual 
Do Programa Nacional De 
Imunização] nós armaze-
namos esses imunizantes 
que são distribuídos pelo 
Ministério da Saúde e, 
posteriormente, fazemos a 

distribuição para os muni-
cípios e Distritos Especiais 
Sanitários Indígenas”, des-
taca a gerente do Nepni, 
Vitória Magalhães.

Conforme o Ministério da 
Saúde, a vacinação será 
feita em crianças de 10 a 
14 anos. Além de Boa Vista, 
a aplicação da vacina con-
tra dengue contemplará os 
municípios de Alto Alegre, 
Amajari, Bonfim, Cantá, Ira-
cema, Mucajaí, Normandia, 
Pacaraima e Uiramutã.

Com base na indicação 
do Estado, cada municí-
pio criará uma estratégia 
ligada à realidade local. 
Somente após a apresen-
tação do planejamento por 
parte dos municípios, é que 
o Estado iniciará o repasse 
do imunizante, a partir da 
necessidade, para evitar 
perda.

“Sabemos que a vacina 
é mais uma ferramenta 
que veio para somar no 
combate a essa doença 
e que há um aumento da 
dengue nos últimos anos. 
O município de Boa Vista 

CALENDÁRIO 

tes setores. Ao longo de 
2024, a Secretaria de Con-
trole Externo, SECEX, será 
avaliada, seja como uni-
dade administrativa, seja 
como órgão responsável 
para planejar, organizar, 
coordenar e supervisionar 
as atividades de controle 
externo”, explicou o con-
selheiro-corregedor Josué 
Cláudio Neto.

Conforme destacado 
pelo corregedor, o plano 
de correição é fundamen-

Tribunal de Contas do Estado do Amazonas

fica muito feliz por rece-
ber [esses imunizantes] e 
nós já estamos montando 
as estratégias para vacinar 
esse público-alvo”, afirma 
o coordenador Municipal 
de Vigilância de Doenças 
e Agravos Não Trans-
missíveis de Boa Vista,  
Romildo Azevedo.

CONTRA A DENGUE 

Vacinação será feita em crianças de 
10 a 14 anos
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tado nos princípios cons-
titucionais, nos critérios e 
indicadores estabelecidos 
no plano estratégico do 
TCE-AM e nas diretrizes 
dos Tribunais de Contas 
do Brasil.

A Corregedoria-Geral do 
TCE atua na fiscalização do 
efetivo cumprimento das 
deliberações, assim como 
o desempenho, a postura, 
o comportamento ético, a 
produção e a produtivida-
de dos setores.



Grupo que movimentou R$ 1 bi em 
comércio ilegal de ouro é alvo da PF

A Polícia Federal e 
a Receita Federal 
deflagraram a ope-
ração “Pirâmide 

de Ouro” na manhã desta 
quarta-feira (28) no Pará, 
Amazonas, Rondônia e Pa-
raná contra um esquema 
de venda ilegal de ouro da 
Região Norte ao Sudeste 

do país que pode superar 
R$ 1 bilhão.

Uma pessoa foi presa em 
Curitiba (PR) e outras duas 
são consideradas foragi-
das. A PF também cumpre 
13 mandados de busca  
e apreensão.

Um dos mandados de busca 
e apreensão foi em Itaituba, 
no Pará; os outros 12, di-
vididos entre Porto Velho/
RO, Manaus/AM e Curitiba/
PR. Foram apreendidos docu-
mentos e dinheiro, ainda não 
contabilizado o montante.

A PF mira os suspeitos 
por organização criminosa, 
lavagem de dinheiro, usur-
pação de bens da união, 

Uma pessoa foi presa e 
13 mandados de busca 
e apreensão cumpri-
dos nesta quarta-feira 
em quatro estados

falsidade ideológica e uso 
de documento falso. Tam-
bém foi decretado seques-
tro de bens de 24 alvos  
no inquérito.

A investigação partiu da 
apreensão de 7,5 quilos 
de ouro, feita no dia 1º 
de setembro de 2022, no 
Aeroporto Internacional de 
Belém, em ação conjunta 
da PF e da Receita Federal. 
Na ocasião, o passageiro 
não foi preso em flagrante. 
Hoje, porém, ele é um dos 
alvos de mandados de pri-
são, assim como dois de seus 
filhos, suspeitos do mesmo 
esquema criminoso.

Segundo a PF, mesmo 

Ouro apreendido pela PF 
no aeroporto de Belém 

após ser detido no aero-
porto – sendo liberado em 
seguida – o suspeito conti-
nuou levando em voos co-
merciais o ouro extraído em 
garimpos ilegais de rios no 
Amazonas e Rondônia, com 
destino a São Paulo.

A investigação aponta 
que o principal suspeito, 
em 11 meses, embarcou 
em 27 voos semelhantes 
entre Curitiba, Porto Velho, 
Manaus e Campinas, com 
quantidades cada vez me-
nores do minério precioso, 
para evitar suspeitas.

O esquema recebia ares de 
legalidade a partir de em-
presas “noteiras”, que for-

javam notas fiscais. O ouro 
também era “sujado”, um 
processo de diminuição do 
teor de pureza para ocultar 
a origem e também fazê-lo 
parecer legal.

Um dos alvos de prisão é 
sócio de uma empresa sem 
funcionário que movimen-
tou R$ 1,5 bilhão em três 
anos e meio, entre junho de 
2020 e setembro de 2022.

A Justiça determinou o se-
questro de contas bancárias, 
suspensão de atividades da 
empresa e da permissão de 
lavra garimpeira. A Receita 
Federal participa das inves-
tigações, com compartilha-
mento de informações.

PC-AM prende 
membro de 
crime com 
arma de fogo 
e munições

AV. DAS TORRES

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 22° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), pren-
deu em flagrante, na quarta-feira 
(27/02), Waldo Henrique Melo 
da Silva, 38, conhecido como 
“Sem Coração”, com arma de 
fogo e munições na avenida 
Governador José Lindoso, mais 
conhecida como Avenida das 
Torres. O indivíduo é apontado 
como integrante de uma orga-
nização criminosa.

Conforme o delegado Adriano 
Félix, titular da unidade policial, 
as diligências iniciaram após rece-
bimento de denúncia anônima, 
informando que o Waldo estaria 
vendendo drogas, em posse de 
arma, na local onde foi preso.

“Nós nos deslocamos ao ende-
reço e encontramos o indivíduo 
em um carro Chevrolet Celta, em 
posse de uma pistola 9 milíme-
tros e com algumas munições. 
Em depoimento, ele confessou 
que é membro de uma organi-
zação criminosa e disse que atua 
com tráfico de drogas no bairro 
Santa Etelvina, zona norte”, falou.

Segundo o delegado, o indiví-
duo falou, ainda, que ganha R$ 5 
mil por semana com as vendas 
do material ilícito e alegou que 
a arma apreendida seria para 
sua proteção, em razão do seu 
envolvimento no crime.

“Ele também tinha um man-
dado de prisão em aberto, pelos 
crimes de homicídio tentado e 
porte ilegal de arma de fogo, 
que cumprimos no momento 
da prisão em flagrante”, disse.

Waldo Henrique Melo da Silva 
responderá por porte ilegal de 
arma de fogo de uso restrito 
e ficará à disposição do Poder 
Judiciário.
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PC-AM prende homem por homicídio 
ocorrido em dezembro de 2023

Foto: Erlon Rodrigues/PC-AM)

Policiais civis da Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) prenderam, 
nesta terça-feira (27/02), Lucia-
no Moraes Paulo, 25, pelo ho-
micídio qualificado de Thalyson 
Coelho Vasconcelos, que tinha 
33 anos. O crime ocorreu no 
dia 10 de dezembro de 2023, 
na rua dos Coqueiros, bairro 
Zumbi dos Palmares, zona leste 
de Manaus. Afonso Henrique 
Cunha Barreto, 27, também foi 
preso por fraude processual por 
tentar ludibriar as investigações 
do caso.

Conforme o delegado Ricar-
do Cunha, titular da unidade 
especializada, as investigações 
em torno do caso iniciaram 
logo após o crime e foi pos-
sível identificar que um carro 
Volkswagen Gol teria sido usa-
do pelos autores do delito. Ao 
decorrer das investigações, foi 
possível localizar o paradeiro 
dos envolvidos no crime.

“Estamos apresentando duas 
pessoas envolvidas na morte do 
Thalyson, que teve sua ceifada 
em dezembro de 2023. A vítima 
foi morta com mais de três dis-

ZUMBI DOS PALMARESDENÚNCIA ANÔNIMA

Dupla é presa por tráfico 
de drogas na zona Leste

Na comunidade Val Paraíso, 
localizada no bairro Jorge Tei-
xeira, zona Leste de Manaus, 
uma dupla foi presa em flagrante 
por crime de tráfico de drogas. 
A ação foi resultado de uma 
denúncia anônima que alertou 
a polícia sobre a atividade ilícita 
dos homens na região.

De acordo com informações 
das autoridades policiais, mora-
dores da rua Salva, na comunida-
de Val Paraíso, foram os respon-
sáveis por fazer a denúncia. Após 
receber o alerta, uma equipe da 
30ª Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom) se deslocou até o 
local indicado.

paros de arma de fogo após sair 
de uma igreja. Esse é mais um 
caso sendo solucionado pelas 
equipes da DEHS, que estão 
sempre aptos a dar respostas 
para a sociedade”, disse.

A delegada Deborah Barrei-
ros, adjunta da DEHS, informou 
que primeiramente foi feito um 
levantamento de imagens para 
identificar qual foi o veículo utili-
zado na ação, sendo constatado 
que se tratava de um veículo de 
locadora. As diligências conti-

Dupla estava com mais de 4 mil reais em dinheiro

nuaram e foi possível, por meio 
do Sistema de Posicionamento 
Global (GPS), localizar o veículo 
em via pública, ainda em janeiro 
deste ano.

“Nós conseguimos abordar 
o carro e encontramos Lucia-
no na direção do veículo. Ao 
indagarmos sobre o ocorrido, 
ele disse não saber quem era a 
vítima e, também, que não tinha 
nenhuma participação no crime. 
Ele alegou que possivelmente 
estaríamos enganados e que 

Ao chegar na comunidade, os 
policiais encontraram a dupla, 
que não tentou fugir. Durante a 
abordagem, foram apreendidos 
uma arma de fogo, 9 munições, 
dois celulares, 44 trouxinhas de 
droga e uma quantia em dinheiro 
no valor de R$ 4.467,00.

Os suspeitos foram imediata-
mente detidos e encaminhados 
para o 14º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), onde ficam à dispo-
sição da justiça para as devidas 
providências legais. A operação 
reforça o compromisso das au-
toridades em combater o tráfico 
de drogas e garantir a segurança 
da população na região.

teríamos abordado a pessoa 
errada. Mas por meio do GPS, 
conseguimos desmontar toda 
a versão contada por ele, pois 
tivemos acesso a todo o trajeto 
do carro”, contou.

Conforme a delegada, Lucia-
no recebeu mil reais dos man-
dantes do crime para dirigir 
o veículo utilizado no crime. 
Em depoimento, ele disse que 
adquiriu o carro com Afonso 
Henrique quatro dias antes do 
homicídio de Thalyson. Afonso 
não participou do homicídio, 
mas tentou confundir as inves-
tigações, levando à delegacia 
documentos de outras pesso-
as que possivelmente estariam 
com o veículo no dia do fato, 
o que foi descartado.

“A motivação do crime seria 
um suposto acerto de contas 
por tráfico de drogas, o que 
nos deixa ainda um pouco 
em dúvida, uma vez que a 
vítima não tinha nenhuma 
passagem pela polícia ou 
qualquer histórico de envol-
vimento com o tráfico. Pode 
ser que Thalyson tenha sido 
morto por engano”, finalizou.O crime ocorreu no dia 10 de dezembro de 2023
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Vereador de primeiro 
mandato, oposição ao 
prefeito David Almeida, 
e destacado por emba-

tes dentro da Câmara Municipal 
de Manaus, Rodrigo Guedes deu 
uma pausa na corrida agenda 
para falar sobre os aconteci-
mentos que cercam a Câma-
ra Municipal de Manaus e se 
refletem diretamente na vida  
do manauara.

Guedes usa palavras fortes 
nessa entrevista, afirma que 
muitos colegas de CMM pro-
movem a “saidinha” do par-
lamento, batendo ponto e 
não participando das sessões, 
afirma que a luta para mentar 
o aumento do Cotão é uma 
vergonha, e ainda diz que a 
Prefeitura de Manaus faz toma 
lá dá cá com os parlamentares.  
 
Vanguarda do Norte - (VDN) 
- Entramos em ano eleitoral, e 
a Câmara Municipal não está 
imune, já que os vereadores 
precisam cuidar de suas reelei-
ções. O que a população deve 
esperar da CMM em 2024 

diante desse cenário?

Rodrigo Gudes (RG) - Olha, 
na CMM, eu não posso dizer, 
né, mas eu posso falar por mim. 
Eu vou continuar o trabalho 
que eu já estava fazendo, não 
vou mudar nenhum tipo de 
atitude. Não vou fazer coisas 
de ano eleitoral, aquelas cenas 
típicas, forçadas de ano eleitoral. 
Apelativas e eleitoreiras.  Então 
eu vou continuar a fiscalização 
dentro da minha competência, 
que é fiscalizar o município e a 
própria Câmara também.

VDN - Falando em CMM e 
vereadores, a população tem 
uma imagem de que os po-
líticos, de uma forma geral, 
trabalham pouco, faltam às 
sessões e ganham muito. Esse 
tipo de pensamento incomo-
da os políticos?

RG -  Olha, os vereadores de 
fato trabalham pouco na fun-
ção legislativa, que é ali está na 
Câmara. Inclusive o Brasil inteiro 
está discutindo a saidinha, né, 

dos presos em datas come-
morativas, e na Câmara 

tem todo dia a saidi-
nha também. Vere-
ador, bate o ponto 
e sai ou chega no 

final e bate o ponto. Então, a 
saidinha não é só no presídio, 
não, no parlamento municipal, 
estadual, é o que mais acontece, 
porque só precisa bater ponto 
em algum momento da sessão. 
E aí já está registrada a presença. 
Eu acho que o mínimo que o 
vereador tem que fazer é estar 
ali no parlamento. E se ele não 
quiser estar nessa função?, que 
é obrigatória, do ponto de vista 
legal e moral, acho que ele tinha 
que se candidatar a outra coisa. 
A líder comunitário, né? Outra 
coisa, porque enquanto ele for 
vereador, deputado, parlamen-
tar, ele tem que estar pelo menos 
no horário da sessão, já que só 
são três dias na semana. É o 
mínimo que ele deveria fazer. 
Era estar lá no horário da sessão.

VDN -  Recentemente uma 
demanda sua e do ex-vere-
ador Amom Mandel derru-
bou o reajuste do Cotão, mas 
imediatamente o presidente 
da CMM, vereador Caio An-
dré, disse que ia recorrer para 
manter o reajuste. Qual foi sua 
reação ao saber que a Câmara 
iria lutar para manter esses 
privilégios?

RG -  Olha, eu fico muito triste 
de a Câmara ter conseguido 
reaver esse privilégio absurda-
mente imoral. Aumentar 83% o 
Cotão é gasto totalmente des-
necessário. E eu fico muito triste, 

né? Muito triste mesmo. Vou 
ver dentro do processo que 

é possível ainda fazer, né, 
dentro do processo judi-

cial. Mas não vamos de-
sistir, não vou. Vou 

continuar guerre-
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ando para derrubar o aumento 
do cotão. 

VDN -  O senhor tem se ca-
racterizado por embates con-
tra a gestão do prefeito David 
Almeida. Na sua avaliação, a 
CMM, nesta Legislatura, está 
devendo à população uma 
atuação mais fiscalizadora em 
relação à Prefeitura?

RG -  Eu acho que a gran-
de missão é fazer com que as 
pessoas compreendam. Como 
funciona a política. Quando eu 
faço o certo, que é fiscalizar 
a prefeitura, denunciar as coi-
sas erradas, fiscalizar com lupa 
mesmo, não votar nas coisas só 
porque o prefeito quer, porque 
o prefeito manda, não bater 
continência. A consequência é 
que eles sabotam de todas as 
formas possíveis o parlamentar. 
Então a gente tem que entender 
como é que funciona o jogo 
político. Essa é minha missão 
para o cidadão. Denudar a po-
lítica. É mostrar as vísceras do 
jogo do sistema, a sujeira da 
política. Para que eu possa levar 
serviços para o cidadão, é que as 
pessoas também nos procuram 
para isso, acaba que a prefeitura 
faz uma espécie de chantagem. 
Olha, se você não fechar aqui, 
você não vai ser atendido. E aí, 
muitas vezes o cidadão acha que 
é culpa do vereador. Então a 
gente precisa entender o preço 
de  você  fazer esse jogo, o toma 
lá dá cá, e aí você acaba levando 
algumas coisas, como asfalto, 
por exemplo. Mas o preço é a 
continuidade de tudo que está 
errado no Brasil.

VDN -  Como é ser um 
vereador de oposição numa 
Casa que muitas vezes veta 
demandas de quem não está 
alinhado com a Prefeitura? 
Há em algum momento um 
sentimento de frustração?

RG -  Eu, particularmente, 
nem me considero de oposição, 
porque eu não gosto desse 
rótulo, eu sou pelo certo, né? 
Tenho logicamente, como to-
dos nós, “n” defeitos, mas eu 
procuro sempre avaliar o que 
é justo, o que é certo, o que é 
bom. Mas lógico que quando a 
gente é crítico, quando a gente 
fiscaliza, cobra, denuncia, não 

joga o jogo, não entra no toma 
lá dá cá, as consequências é que 
eles tentam prejudicar de todas 
as formas possíveis, fechando 
todas as portas. Aí eu vou dar 
um exemplo aqui quando eu 
falo fechar as portas não é só 
em relação a não permitir que 
os serviços públicos aconteçam 
através dos meus pedidos. É para 
tentar me desmoralizar, me des-
credenciar e tirar minha credibi-
lidade junto com o eleitor. Esse 
é o caso muito claro, né?. Mas 
olha, nem a minha indenização 
do tempo que eu trabalhei na 
prefeitura eu não recebi. Imagina 
se eu fosse da base se eu não 
tinha recebido nos três primeiros 
meses do ano do mandato, só 
para vocês terem uma ideia.

VDN - Além da atuação par-
lamentar e elaboração de Leis, 
o senhor acha que os políticos 
deveriam trabalhar no sentido 
de estar mais próximos da 
população? Não acha que há 
uma cultura de gabinete que 
distância o povo dos políticos 
com mandato? 

RG -  Eu acho que nós temos 
um problema muito mais grave 
do que a famosa questão de 
políticos só aparece em épo-
ca de eleição. Nós temos que  
estabelecer uma relação entre 
eleito e representante e repre-
sentado eleito e eleitor que o  
político tem que trabalhar pelo 
bem comum, pelas demandas 
da população, não individual. 
Então, acho que a população 
tem que cobrar do político é um 
trabalho público. Nos direitos da 
população. Eu falo isso porque o 
seguinte. Ainda se tem uma ideia 
de que o vereador, o deputado, 
ele é a pessoa que tem que dar 
alguma coisa, tem que dar o jogo 
de camisa para o time, tem que 
dar. O pagar a conta de água, da 
botija, de gás enfim... Isso  acaba 
fazendo com que também, o 
próprio eleito ou representante, 
ele se afaste, porque muitas 
vezes ele fica bom, eu vou pro 
bairro, e acabam muitas vezes 
pedindo, e isso afasta. Então a 
gente tem que  estabelecer um 
novo contrato social. Cobre dos 
políticos que ele trabalhe pelo 
povo, que ele seja econômico, 
que eles não gastem o dinheiro 
público, não faça coisas ilegais 
e lute pelos direitos da popula-

ção. E aí em compensação não 
vamos ver o político também 
como aquele que tem que dar 
alguma coisa. Que compra voto, 
quem faz esse tipo de política 
assistencialista no poder e aí 
nunca vai melhorar. 

VDN -  Quais são suas aspi-
rações políticas? Estamos em 
ano eleitoral O senhor acredita 
que estes anos na CMM abri-
ram novas portas para sua tra-
jetória política no Amazonas?

RG - Olha, eu provavelmente 
devo ser candidato à reeleição. 
Tenho alguns convites, mas eu 
estou querendo construir um 
pouco mais de ações públicas, 
sem nenhum tipo de açodamen-
to. Mas assim, lógico, o futuro 
a Deus pertence. Eu sempre 
digo que eu posso ter um, dois,  
mandatos. Eu só não quero ser 
escravo da política. Ou seja, 
mudar a minha forma de ver 
as coisas e entrar no jogo para 
poder me manter na política. A 
gente tem, sim, idéias de ocupar 
outros postos, até para poder 
fazer mais, né? Para mim, o 
poder é isso, não é poder para 
mim, mas é poder fazer mais, 
poder realizar, poder conquistar. 
Eu queria que Manaus fosse 
uma cidade melhor para se vi-
ver. Então, lógico que quando 
a gente está nisso, a gente tem 
ideia de dar mais contribuições 
pelas suas próprias convicções. 

VDN - Como vereador, quais 
são os maiores problemas 
de Manaus hoje? É possível 
vencer problemas como ruas 
esburacadas, transporte pre-
cário e trânsito estrangulado?

RG - Eu acho que hoje o prin-
cipal problema de Manaus é a 
forma de fazer gestão pública e 
isso reflete em todos os demais 
problemas que nós temos, a for-
ma de fazer gestão pública, ela 
acaba refletindo num trânsito 
caótico em ruas esburacadas. 
A chamada  mobilidade urba-
na é desumana. É uma cidade 
perdendo qualidade de vida, 
né? Se eu fosse prefeito, eu com 
certeza teria como prioridade, 
fora a questão da mobilidade 
urbana gritante em termos de de 
falta de eficiência e efetividade, 
também a questão ambiental. 
Ambientalmente mais equili-
brada. E também a gente tem 
um Centro de Manaus melhor. 
Eu acho que é a gente deve-
ria começar a ter uma nova 
Manaus, uma Manaus melhor, 
começando da sua partida, que 
é o Centro. Combatendo ocu-
pações irregulares, ilegais, sem 
populismo, sem fazer asfalto de 
véspera de eleição para ganhar 
voto, sem drenagem, sem meio-
-fio, sarjeta, calçada. E também a 
questão da falta de calçadas em 
Manaus. E é algo que a gente, 
com certeza, é quem tem de lu-
tar para melhorar esse aspecto. 

VDN - Para finalizar, qual 
caminho para melhorar Ma-
naus a curto, médio e lon-
go prazo? Será que um dia 
a classe política será capaz 
de entregar à população o 
investimento do dinheiro pú-
blico que custa um mandato? 
 
RG -   Eu acho que a gente só 
vai ter uma classe política me-
lhor quando a gente escolher 
melhor os nossos representan-
tes. Enquanto a gente escolher 
o vereador, porque ele é da 
igreja, enquanto a gente es-
colher o vereador, porque ele 
ajudou na consulta, porque ele 
deu o óculos, porque ele deu 
uma cesta básica, porque ele 
contratou, deu uma cesta básica, 
deu 500 Reais na campanha, 
nada vai mudar. Se a gente 
escolhe um vereador, um de-
putado, por critérios pessoais, 
por assistencialismo, inclusive 
animal, não vai ter melhorias. 
Porque é impossível você achar 
que de 1500 candidatos em 
Manaus todos sejam ruins, ou 
todos sejam bandidos. Isso é 
inimaginável. Eu acho que aí é 
o ponto de partida para a gente 
ter uma política melhor.

Rodrigo Guedes, Vereador

‘A saidinha não é só no presídio, no 
parlamento municipal, é o que mais 
acontece’, dispara Rodrigo Guedes

“Essa é minha missão. É mostrar 
as vísceras do jogo do sistema, 
a sujeira da política”

Política



municípios. Descentralizamos, 
criamos um modelo de negó-
cio chamado ‘Portal Cliente’. 
Utilizei como estratégia e Ou-
vidoria, com as 15 perguntas 
mais feitas pelos clientes e 
criamos a plataforma que é 
intuitiva, didática, pedagógica. 
Com isso conseguimos cresci-
mento de 60%”, conta o diretor 
da instituição.

A estratégia soma-se às ini-
ciativas já existentes que con-
templam empreendedores de 
micro, pequeno, médio e gran-
de portes, além de contar com 
linhas específicas para produ-
tores rurais, mulheres, idosos e 
pessoas com deficiência.

Aumento de orçamento e 
parcerias

Nesses primeiros dois anos 
do mandato de Wilson Lima, o 
Governo do Amazonas alcan-
çou 50% da meta de destinar 
R$ 1 bilhão em fomento até 
2026. Em 2023, a Afeam re-
alizou 16 mil operações de 
crédito que geraram mais de 
R$ 262 milhões em investimen-
tos, ultrapassando as metas 
estabelecidas pelo Governo 
do Estado para o ano e com 
alcance de 48 mil pessoas.

“A expectativa para este ano 
é atingir R$ 286 milhões, com 

Economia

Com orçamento 5% 
maior em 2024, Afe-
am projeta crescimen-
to de até 6% no ano

Daniel Boechat

A Agência de Fomento 
do Estado do Ama-
zonas (Afeam) anun-
ciou orçamento de 

R$ 286,5 milhões para 2024, 
5% maior que foi em no ano 
passado, com foco no inves-
timento em tecnologia e na 
expansão das parcerias, com 
uma nova linha de crédito para 
contemplar Startups.

O orçamento deste ano está 
dividido em R$ 142 milhões 
destinados ao microcrédito, 
que tem operações até R$ 
21 mil; R$ 80 milhões para o 
crédito de varejo, cujo crédi-
to vai de R$ 21 mil a R$ 200 
mil; e R$ 44,5 milhões para o 
crédito rural.

Para estes setores, o recurso 
do Fundo de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas e ao 
Desenvolvimento Social do 
Amazonas (FMPES), advindo 
do Polo Industrial de Manaus, 
soma R$ 266,5 milhões. Além 
disso, outros R$ 20 milhões 
estão reservados para crédito 
a médias empresas.

Conforme o diretor-Presi-
dente da agência, Marcos Vini-
cius Castro, além da novidade 
para empresas emergentes, a 
Afeam vai lançar um novo apli-
cativo até o segundo semestre 
deste ano.

“Para 2024, queremos conti-
nuar investindo em tecnologia. 

Vamos lançar um aplicativo 
mais dinâmico até o segundo 
semestre, além de um pro-
duto que falta ganhar mais 
unidade, que é o das Startups 
para inovação. A ideia tem 
que ter saído do protótipo e 
estar em economia de escala. 
É uma parceria importante, 
uma linha específica de R$ 158 
mil que a Sedecti [Secretaria 
de Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação] valida 
se tem inovação tecnológica”, 
afirma o gestor.

Segundo o diretor-pre-
sidente da agência, a linha 
de crédito para as empresas 
recém-criadas tem um prazo 
“muito flexível, sem garantias 
em reais, com tudo que vai 
ser necessário para que faça 
a escala do produto”.

“Já tinha essa visão de que 
a tecnologia nos levaria a me-
nor custo e maior alcance nos 

Afeam investe em tecnologia e projeta 
linha de crédito para Startups em 2024

aproximadamente 17 mil a 
18 mil operações. O micro-
-crédito é o nosso carro-chefe. 
Em 2023, fomos a agência de 
fomento que mais teve alcance 
de aplicação, fizemos R$ 128 
milhões em 14 mil operações, 
então é importante destacar 
o papel de maior aplicador 
dentre as 16 agências de fo-
mento”, reflete o presidente 

da agência.
Em Manaus, os investimen-

tos no ano passado foram da 
ordem de R$ 90,3 milhões. No 
interior, os recursos chegaram 
a R$ 171,7 milhões — ao todo, 
são R$ 175 milhões investidos 
na descentralização da econo-
mia regional, com aproxima-
damente 68% dos recursos 
do FMPES aplicados fora da 
capital.

“Financiamos todos os seg-
mentos, todos os setores da 
economia são contemplados. 
Tínhamos dois e hoje temos 
13 parceiros importantes o ano 
todo. [O calendário de ações] 
começou dia 9 de fevereiro, 
vai até dia 30 de novembro 
e estamos muito otimistas de 
alcançar a meta, em quatro 
anos seriam R$ 250 milhões 
de estimativa de aplicação”, 
revela Marcos Castro.

Até o momento, atuam junto 

7Manaus, quinta-feira 29 de fevereiro de 2024

Alex Pazuello e Roberto Carlos / Secom

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da Redação

4,952

4,952

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

323,98
311.519,19

-0,80%
130.638,94

VENDADólar
Variação
0,40%

5,370

5,370

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,41%

“Outra linha importante de 
destacar é a linha de energia 
sustentável. Financiamos proje-
tos de micro e pequena geração 
para produtores rurais até R$ 
200 mil, com taxa de 4,5% ao 
ano. É um crédito realmente que 
dá oportunidade de gerar mais 
caixa, com 12 meses de carên-
cia mais sete anos para pagar. 
O governador determinou, na 
temática da sustentabilidade, 
que criássemos um produto e 
foi o programa energia solar 
fotovoltáico, que está saindo 
cada vez mais da prateleira e 
já tem mais de R$ 3 milhões 
aplicados”, completa Marcos 
Vinicius Castro.

Renegociação de dívidas
A iniciativa de renegociação 

de dívidas implementada pela 
Agência de Fomento ao longo 
dos últimos anos permitiu que 
várias empresas superassem 
momentos desafiadores, es-
pecialmente com os adventos 
da pandemia da Covid-19, da 
cheia e da seca históricas para o 
Amazonas. Por meio de acordos 
flexíveis e transparentes, muitas 
empresas puderam reestruturar 
as finanças e evitar situações de 
insolvência.

O resultado, desde 2019, 
soma mais de R$ 160 milhões re-
cuperados “com inadimplência 
controlada, que gira em torno 
de 6,8%, segundo fechamento 
de dezembro. O efeito transfor-
mador da economia pelo braço 
do fomento é importantíssimo, 
gera emprego e dá dignidade 
para as pessoas”, defende o 
presidente da Afeam.

Em 2019, houve pouco mais 
de R$ 10 milhões em renego-
ciações. Em 2020, o número 

subiu para R$ 50 milhões, com 
3,2 mil operações renegocia-
das. Em 2021, ainda sob efeito 
da pandemia, foram 3,9 mil 
operações, com R$ 52 milhões 
renegociados. Em 2022, o índice 
caiu 50%, para R$ 30,5 milhões, 
com 2 mil operações, enquanto 
em 2023, foram 3,8 mil rene-
gociações, com R$ 47 milhões.

“Acreditamos que, além 
do apoio do crédito, a re-
tomada da economia foi a 
medida que o governo teve 
para estímulo econômico, 
além da dilatação do pra-
zo para recolhimento de 
tributos, não negativação 
das pessoas no SPC Serasa. 
Então nos destacamos as-
sim, além das operações de 
crédito”, completa Marcos 
Vinicius Castro.

à Afeam o Centro de Educa-
ção Tecnológica do Amazo-
nas (Cetam), o Instituto de 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e Florestal Sustentável do 
Estado (Idam), a Agência de 
Desenvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), o Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
do Amazonas (Detran-AM), a 
Empresa Estadual de Turismo 

do Amazonas (Amazonastur), a 
Secretaria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo e Ino-
vação (Semtepi), a Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), 
a Secretaria de Estado de As-
sistência Social (Seas), a Com-
panhia de Desenvolvimento do 
Estado do Amazonas (Ciama), a 
Junta Comercial do Estado do 
Amazonas (Jucea), a Federação 
das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam), a Secre-
taria Executiva do Trabalho e 
Empreendedorismo (Setemp), 
o Sebrae e o Senac.

Geração de emprego e renda
Nestes 24 anos, a agência 

acumulou um impressionante 
recorde de realizações, atingin-
do a marca de R$ 2,28 bilhões 
aplicados em atividades pro-
dutivas em todo o Estado, e 
demonstrou seu compromisso 

contínuo com a melhoria da 
qualidade de vida da popula-
ção amazonense, totalizando 
261 mil operações de crédito 
com aproximadamente 760 mil 
empregos mantidos.

“Em cada operação de cré-
dito, geramos três empregos. 
Em relação ao ano passado, 
foram 48 mil ocupações eco-
nômicas e o Governo do Es-

tado vai estar mantendo. E de 
onde que vem esse recurso? 
Do Fundo de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas do Polo 
Industrial e a Afeam consegue 
aplicar crédito e gerar emprego 
e renda. É uma cadeia toda e 
com isso também o Governo 
do Estado arrecada. Então o 
fluxo do emprego e da renda 
está concebido”, explica o pre-
sidente da Afeam.

Como alternativas para o 
desenvolvimento desta ca-
deia produtiva, é possível ci-
tar o Crédito Rosa, voltado 
para mulheres autônomas ou 
microempreendedoras indivi-
duais (MEIs); e o programa 
+Crédito Amazonas; com 
as recentes parcerias com a 
Amazonastur e o Detran-AM, 
voltadas respectivamente para 
profissionais do turismo, bem 
como motoristas de aplicativo, 
taxistas e mototaxistas.

“A Afeam está em um pa-
pel de desenvolvimento sus-
tentável no Amazonas como 
instrumento de geração de 
emprego e renda. O crédito 
atua com a economia pulve-
rizada, bem horizontal, com 
maior alcance e cada vez mais 
estamos convencidos de que 
estamos no caminho certo, 
com maior número e volume 
de operações”

Marcos Vinicius Castro,  
Diretor-Presidente da AFEAM

*Até o fechamento da edição
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Investimento em tecnologia é prioridade para Afeam, que planeja lançar novo aplicativo nos próximos meses



Presidente defende 
que a redução das de-
sigualdades deve estar 
no centro da agenda 
internacional

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
desembarcou nesta 
quarta-feira (28) em 

Georgetown, capital da Guia-
na, para participar da cúpula 
dos chefes de governo da Co-
munidade do Caribe. A via-
gem faz parte da agenda de 
retomada do movimento de 
integração regional na América 
do Sul, uma das prioridades  
do presidente.

A comitiva brasileira é for-
mada pelos ministros:

Simone Tebet, do Planejamen-
to, Silvio Costa Filho, de Portos 
e Aeroportos, Renan Filho, dos 
Transportes, e Waldez Góes, do 
Desenvolvimento Regional.

Lula foi convidado pelo pre-
sidente Mohamed Irfaan Ali 
para discursar no encerramento 
da cúpula. O evento trata de 
temas como desenvolvimento 
sustentável, segurança alimentar 
e nutricional, assuntos caros ao 
Caribe, que importa a maioria dos 
alimentos que consome.

O convite de Ali foi feito no 
início de dezembro durante uma 
ligação telefônica, dias após os 
venezuelanos votarem um refe-
rendo a favor da anexação de 
Essequibo, área rica em petróleo 
que corresponde a dois terços 
da Guiana.

Em seu discurso, previsto para 
acontecer às 15h (horário de 
Brasília), Lula deve defender a 
integração regional e reforçar as 
bandeiras levantadas pela pre-
sidência brasileira do G20, que 
reúne as 19 principais economias 
do mundo, a União Europeia e a 
União Africana.

A presidência brasileira no 
grupo está baseada em um 

Lula foi convidado para discursar no encerramento da cúpula

Lula viaja à Guiana para cúpula caribenha 
com foco na integração regional

tripé de prioridades: combate 
à fome, à pobreza e à de-
sigualdade, desenvolvimento 
sustentável econômico, social 
e ambiental e reforma da go-
vernança global.

Lula defende que a redução 
das desigualdades deve estar no 
centro da agenda internacional. 
O desenvolvimento sustentável 
defendido pelo presidente en-
globa transição energética e a 
implementação da economia 
verde no país. Essa é uma das 
prioridades brasileiras por repre-
sentar, na avaliação do governo, 
o principal instrumento de com-
bate às mudanças climáticas.

A mudança da governança 
global, terceira das prioridades 
do governo brasileiro, é necessá-
ria, na avaliação de Lula, para dar 

aos países em desenvolvimento 
mais condições de enfrentar a 
desigualdade, a fome e a mu-
dança climática. O presidente 
defende, por exemplo, maior 
participação dos países emer-
gentes nas decisões do Banco 
Mundial e do Fundo Monetário 
Internacional.

Após o evento, Lula terá uma 
reunião bilateral com a primeira-
-ministra de Barbados, Mia Mot-
tley, e, depois, participará do 
encontro trilateral com Irfaan Ali e 
o presidente do Suriname, Chan 
Santokhi.

Lula encerra sua visita à Guiana 
na manhã de quinta-feira (29). Ele 
tem reunião bilateral marcada 
com Ali, às 10h, em um espaço 
que será inaugurado em sua 
homenagem no Centro de Con-

venções Arthur Chung e levará 
o nome de “Sala Lula”.

No encontro, entre outras coi-
sas, Lula deve agradecer ao presi-
dente da Guiana pela disposição 
em aceitar sentar-se à mesa com 
o Nicolás Maduro e conversar a 
respeito do impasse envolvendo 
Essequibo, região reivindicada 
pela Venezuela. O Brasil atua 
buscando facilitar o diálogo entre 
os dois países, defendendo que 
a solução deve ser bilateral.

O presidente viaja, na sequ-
ência, para Kingstown, em São 
Vicente e Granadinas, para parti-
cipar da cúpula de Chefes de Es-
tado e Governo da Comunidade 
dos Estados Latino-Americanos 
e Caribenhos (Celac). À margem 
da cúpula da Celac, Lula deve se 
encontrar com Maduro.

Segundo relatos feitos à CNN 
por auxiliares diretos do petista, 
Lula pretende falar com Maduro 
sobre a importância de se fixar 
uma data para as eleições pre-
sidenciais na Venezuela ainda 
em 2024, conforme estabelecido 
pelo Acordo de Barbados.

O acordo, celebrado em outu-
bro do ano passado, prevê a rea-
lização de eleições transparentes 
e a libertação de oposicionistas 
presos. Em troca, os Estados Uni-
dos suspenderam parcialmente 
suas sanções econômicas contra 
a Venezuela.

Integração regional
Em maio, Lula e 11 líderes sul-

-americanos assinaram o Con-
senso de Brasília, reafirmando 
a necessidade de revitalizar a 

TSE restringe uso de Inteligência 
Artificial nas eleições de outubro

Por unanimidade, o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) apro-
vou nesta terça-feira (27) uma 
resolução para regulamentar 
o uso da inteligência artificial 
durante as eleições municipais 
de outubro.

A norma proíbe manipula-
ções de conteúdo falso para 
criar ou substituir imagem, 
ou voz de candidato com 
objetivo de prejudicar ou fa-
vorecer candidaturas. A res-
trição do uso de chatbots e 
avatares para intermediar a 
comunicação das campanhas 
com pessoas reais também 
foi aprovada. 

O objetivo do TSE é evitar a 
circulação de montagens de 
imagens e vozes produzidas 
por aplicativos de inteligência 
artificial para manipular decla-
rações falsas de candidatos e 
autoridades envolvidas com a 
organização do pleito.

Os ministros também apro-
varam na sessão desta noite 
diversas resoluções que vão 
balizar o pleito deste ano.

Mega acumula e prêmio vai à R$ 135 
milhões; veja dezenas sorteadas

Nenhum apostador acer-
tou as seis dezenas do con-
curso 2.693 da Mega-Sena. 
O sorteio foi realizado na 
noite dessa terça-feira (27), 
no Espaço da Sorte, em São 
Paulo. O prêmio acumulou 
e está estimado em R$ 135 
milhões, o maior do ano 
até o momento.

As dezenas sorteadas foram 
11 - 29 - 44 - 45 - 46 - 50.

A quina teve 117 ga-
nhadores e cada um vai 
receber R$ 55.729,62. Os 
6.988 acertadores da qua-
dra terão um prêmio de  
R$ 1.332,97.

As apostas para o con-
curso 2.694, a ser realiza-
do nesta quinta-feira (29), 
podem ser feitas até as 
19h (horário de Brasília) 
do dia do sorteio nas casas 
lotéricas credenciadas pela 
Caixa em todo o país ou 
pela internet.

O jogo simples, com seis 
números marcados, custa 
R$ 5.

UNANIMIDADE

Redes sociais
Para combater a desinforma-

ção durante a campanha, o TSE 
vai determinar que as redes 
sociais deverão tomar medidas 
para impedir ou diminuir a cir-
culação de fatos inverídicos, ou 
descontextualizados. As plata-
formas que não retirarem con-
teúdos antidemocráticos e com 
discurso de ódio, como falas ra-
cistas, homofóbicas ou nazistas, 
serão responsabilizadas.

Medida é para evitar circulação de 
fake news e montagens

PRÊMIO MILIONÁRIO

Números sorteados foram 11 - 29 - 44 - 45 - 46 - 50
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Armas
O TSE voltou a proibir o trans-

porte de armas e munições no 
dia das eleições municipais de 
outubro. A restrição foi adotada 
na disputa presidencial em 2022 
e será inserida na norma geral do 
pleito deste ano.

Conforme a medida, quem tem 
porte não poderá circular nas ruas 
com armas e munições entre as 
48 horas que antecedem o dia 
do primeiro ou segundo turnos 
e nas 24 horas posteriores.

Transporte gratuito
Em outra resolução aprovada, o 

TSE garantiu que os municípios 
deverão disponibilizar transporte 
público gratuito no dia do primei-
ro e segundo turnos.

Artistas
Após limitações da liberdade de 

expressão nas eleições passadas, 
os ministros decidiram que ar-
tistas e influenciadores poderão 
demostrar apoio a candidatos du-
rante suas apresentações, desde 
que as manifestações sejam de 
forma voluntária e gratuita.

REPRODUÇÃO
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integração regional. A partir da 
iniciativa, a ministra Simone Te-
bet apresentou, em dezembro, 
o “PAC da Integração”, que pre-
vê rotas de infraestrutura dos 
principais modais de transpor-
tes: portos, aeroportos, hidrovias, 
ferrovias e rodovias.

O plano de união sul-ameri-
cana pela infraestrutura conta 
com um investimento de US$ 
10 bilhões – cerca de R$ 50 bi-
lhões – do Banco Interamericano 
de Desenvolvimento, do Banco 
de Desenvolvimento e da antiga 
Corporação Andina de Fomento, 
além do BNDES.

A proposta, que prevê 124 
projetos, é a aposta para tentar 
solucionar a falta de integração 
física na América do Sul, um dese-
jo antigo e que nenhum governo 
conseguiu tirar do papel. No 
início dos anos 2000, Fernando 
Henrique Cardoso (PSDB) lançou 
a Iniciativa para a Integração 
da Infraestrutura Regional Sul-
-Americana.

O projeto foi substituído 
anos depois pelo Conselho Sul-
-Americano de Infraestrutura e 
Planejamento (Cosiplan). Criado 
em 2009, durante o governo 
Lula, o Cosiplan era um braço 
da extinta União das Nações 
Sul-Americanas. Nenhum dos 
projetos conseguiu equacionar 
o problema.

O “PAC da Integração”, apre-
sentada no ano passado por 
Simone Tebet, envolve 12 países, 
além de Estados brasileiros e 
cidades fronteiriças. O plano de 
integração sul-americana tem o 
objetivo de aumentar a conec-
tividade do Brasil com os países 
vizinhos para ampliar o comércio, 
expandir o turismo e gerar em-
prego e renda.

A abertura de novas rotas de 
integração, segundo o governo, 
permitirá não apenas reforçar o co-
mércio do Brasil com seus vizinhos 
sul-americanos, como reduzir o 
tempo das relações comerciais 
com a Ásia, especialmente para 
a produção agropecuária do Cen-
tro-Oeste e do Norte.



Vladimir Putin justi-
ficou a sua agressão 
militar contra a Ucrâ-
nia, em parte invocan-
do queixas históricas 
e nacionalismo, uma 
lógica que ecoa a nar-
rativa do líder chinês Xi 
Jinping sobre Taiwan

Quando a ex-porta-
-voz presidencial de 
Taiwan, Kolas Yotaka, 
assistiu à recente en-

trevista de Tucker Carlson com 
o presidente russo Vladimir 
Putin, um pensamento lhe veio 
à mente.

“Putin e Xi Jinping são pare-
cidos”, ela me disse.

“Porque ambos acreditam 
que representam o antigo po-
der imperial nos seus países. 
E são eles os líderes esco-
lhidos que podem defender 
os seus países das potên-
cias estrangeiras. Eles pen-
sam que são os escolhidos. 
E eles querem permanecer 
no poder para sempre. Mas 
isso é assustador. E isso é um  
absurdo”, completou.

Absurda ou não, a invasão 
brutal da Ucrânia por Putin en-
trou agora no seu terceiro ano, 
custando dezenas de milhares 
de vidas e centenas de bilhões 
de dólares – e aumentando. 

Putin justificou a sua agres-
são militar contra a Ucrânia, 
em parte invocando queixas 
históricas e nacionalismo. 

A sua lógica ecoa a narrativa 
do líder chinês Xi Jinping, que 
consistentemente enquadra a 
reivindicação de Pequim sobre 
Taiwan mediante uma lente de 
direito histórico e rejuvenesci-
mento nacional.

“Qualquer pessoa que se 
preocupa com a democracia, 
qualquer pessoa que se pre-
ocupa com os direitos huma-

Vladimir Putin e Xi Jinping em Pequim

Os paralelos entre as ambições de Putin 
na Ucrânia e Xi Jinping em Taiwan

nos, tem que prestar atenção”, 
alertou Kolas.

Ele se refere aos paralelos 
entre as justificativas de Putin 
para a sua invasão da Ucrâ-
nia e a retórica de Xi sobre 
Taiwan – e a ameaça que as 
ambições de ambos os líderes 
autocráticos representam para  
essas democracias.

No início desse mês, o se-
cretário-geral da Otan, Jens 
Stoltenberg, fez um aviso se-
melhante, apontando para a 
visita de Putin a Pequim em 
2022, dias antes de lançar a 
sua invasão em grande escala 
da Ucrânia.

“(Putin) assinou um acor-
do com o presidente Xi onde 
prometeram um ao outro uma 
parceria sem limites”, disse 
Stoltenberg na Conferência de 
Segurança de Munique.

“E o que vemos é que a China 
e a Rússia estão (se tornando) 
cada vez mais próximas. Então, 
é claro, se o presidente Putin 
vencer na Ucrânia, não será 
apenas um desafio para os 
ucranianos… mas enviará uma 
mensagem não só a Putin, mas 
também a Xi, de que quando 
eles usam a força militar, con-
seguem o que querem. O que 
acontece hoje na Ucrânia pode 
acontecer amanhã em Taiwan”.

O Partido Comunista chinês, 
no poder, afirma que a demo-
cracia autônoma de Taiwan faz 
parte do seu território, apesar 
de nunca o ter controlado, e 
prometeu tomar a ilha, pela 
força, se necessário. 

Passado glorificado, futu-
ro incerto

Ao explorar as imagens da 

grandeza do passado em rela-
ção ao Ocidente, tanto Xi como 
Putin procuram reforçar a sua 
legitimidade perante o público 
interno e projetar força face às 
fricções com o Ocidente.

Apontar para a chamada 
continuidade histórica tam-
bém permite a eles enquadrar 
as atuais ações geopolíticas 
como parte de um ressur-
gimento natural da influên-
cia dos seus países na cena 
mundial – ajudando a justificar 
políticas externas assertivas e 
desafios ao domínio ocidental.

Hoje, Xi está expandindo as 
forças armadas da China a um 
ritmo que o mundo não via 
há um século – desde antes 
da Segunda Guerra Mundial.

O analista de longa data so-
bre a China, Steve Tsang, autor 
de “If China Attacks Taiwan”, 

me disse uma vez que o reforço 
militar de Xi é, em comparação, 
maior do que a Alemanha na-
zista e o Japão imperial juntos.

Xi já comanda a maior Ma-
rinha do mundo e as suas 
ambições na guerra nuclear, 
espacial e de inteligência ar-
tificial estão avançando à ve-
locidade da luz.

Wen-Ti Sung, membro do 
Global China Hub, Atlantic 
Council, sublinha a necessidade 
de unidade democrática para 
dissuadir a agressão autoritá-
ria, citando particularmente a 
liderança assertiva de Xi e as 
suas implicações para Taiwan.

“A liderança de Xi Jinping é 
caracterizada por um elevado 
grau de autoconfiança pro-
jetiva. Você ouve Xi Jinping 
falar que o Oriente está em 
ascensão e o Ocidente está em 

UE propõe usar ativos congelados 
da Rússia para ajudar Ucrânia 

A União Europeia deve con-
siderar usar os lucros de ativos 
russos congelados em sanções 
para comprar suprimentos mi-
litares para a Ucrânia, disse a 
presidente da Comissão Eu-
ropeia, Ursula von der Leyen, 
nesta quarta-feira (28).

“É hora de começar uma con-
versa sobre o uso dos lucros 
inesperados de ativos russos 
congelados para comprar con-
juntamente equipamentos mi-
litares para a Ucrânia”, disse ela 
ao Parlamento Europeu em um 
discurso pedindo à UE que faça 
mais sobre a política de defesa.

“Não poderia haver símbolo 
mais forte e nenhum uso maior 
para esse dinheiro do que fazer 
da Ucrânia e de toda a Europa um 
lugar mais seguro para se viver.”

Von der Leyen disse que a 
ameaça de guerra para a UE 
“pode não ser iminente, mas 
não é impossível”.

“Os riscos de guerra não de-
vem ser exagerados, mas deve 
haver preparação e isso começa 
com a necessidade urgente de 

Trump tenta impedir depoimento 
de atriz pornô em julgamento

Donald Trump tenta im-
pedir que a estrela pornô 
Stormy Daniels e seu ex-
-advogado, Michael Cohen, 
prestem depoimento no pró-
ximo julgamento criminal do 
ex-presidente dos Estados 
Unidos por acusações decor-
rentes de pagamentos pelo 
silêncio de Daniels antes da 
eleição de 2016. 

É o primeiro dos quatro 
indiciamentos de Trump a 
chegar a julgamento. Promo-
tores estaduais de Nova York 
em Manhattan disseram que 
Trump falsificou registros co-
merciais para acobertar o pa-
gamento de 130 mil dólares 
feito por Cohen a Daniels 
por seu silêncio sobre uma 
relação sexual que ela afirma 
ter tido com Trump em 2006.

Trump nega ter tido relações 
sexuais com Daniels e se de-
clarou inocente.

Em um documento apre-
sentado ao tribunal em 22 
de fevereiro e divulgado 
ao público nesta semana, o 

advogado de Trump, Todd 
Blanche, disse que Cohen tem 
um histórico de mentiras e 
que faltaria novamente com 
a verdade no julgamento, 
marcado para 25 de março.

Blanche afirmou que Daniels, 
cujo nome verdadeiro é Ste-
phanie Clifford, tentaria usar o 
julgamento para promover e 
monetizar sua história.

 “Semelhante a Cohen, ela 

GUERRA

reconstruir, reabastecer e mo-
dernizar as forças armadas dos 
Estados-membros”, disse ela. 

Em seu discurso, von der Leyen 
previu uma nova Estratégia Euro-
peia de Defesa Industrial que sua 
comissão apresentará nas próxi-
mas semanas, dizendo que um 
de seus principais objetivos seria 
priorizar a contratação conjunta.

“A Europa deve se esforçar para 
desenvolver e fabricar a próxima 

O presidente da Ucrânia, Volodymyr Zelensky, caminha com a presi-
dente da Comissão Europeia, Ursula von der Leyen

quer contar histórias inventa-
das com detalhes obscenos de 
eventos que ela alega terem 
acontecido quase 20 anos 
atrás”, escreveu Blanche.

Cohen se declarou culpado 
em 2018 de violar leis fe-
derais de financiamento de 
campanha pelo pagamento 
a Daniels, que excedeu os 
limites de contribuição, e de 
ter mentido para o Congresso. 

NOVA YORK

Cohen deve ser uma testemunha-chave contra Trump
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geração de capacidades opera-
cionais vencedoras de batalhas”, 
disse ela. “Isso significa turbinar 
nossa capacidade industrial de 
defesa nos próximos cinco anos.”

Ela disse que os maiores es-
forços europeus na defesa não 
diminuirão a necessidade da 
aliança da OTAN.

“Na verdade, uma UE mais sobe-
rana, em particular na defesa, é vital 
para fortalecer a OTAN”, disse ela.

 REUTERS/SAM WOLFEREUTERS

declínio o tempo todo”, diz ele.
“Com esse aumento da con-

fiança projetada, vem também 
uma maior demanda por resul-
tados a serem entregues por 
Xi Jinping, e é por isso que o 
vemos sendo muito menos pa-
ciente na questão de Taiwan”. 

Nos últimos anos, a China 
intensificou significativamente 
a sua intimidação militar sobre 
Taiwan, empregando várias tá-
ticas para fazer valer as suas 
reivindicações territoriais, in-
cluindo frequentes intrusões 
no espaço aéreo, manobras 
navais e exercícios militares 
em grande escala realizados 
perto da ilha.

Analistas dizem que o re-
forço militar de Pequim, os 
esforços de modernização e 
a implantação de armamen-
to avançado sublinham ainda 
mais a sua intenção de coagir 
e intimidar Taiwan, ao mes-
mo tempo que aumenta as  
tensões regionais.

Quando se trata do futuro 
de Taiwan e das comparações 
com a Ucrânia, a analogia tem 
os seus limites e cada uma deve 
ser compreendida e abordada 
nos seus próprios termos.

Por um lado, Taiwan obteve 
um apoio internacional signifi-
cativo, embora não oficialmen-
te, incluindo de Washington, 
complicando qualquer tenta-
tiva de Pequim de anexar a 
ilha à força.

Além disso, o compromisso 
dos EUA de fornecer a Taiwan 
os meios para se defender sob 
da Lei de Relações com Taiwan 
distingue ainda mais a situação 
em comparação à Ucrânia.

Dito isso, a forma como o 
resto do mundo se compor-
ta em relação a Putin e aos 
sinais de agressão de Xi em 
torno de Taiwan e na região 
em geral poderá ter um im-
pacto no cálculo de Xi, dizem  
os especialistas.

E para aqueles que notam 
como a rejeição da Ucrânia 
por Putin como um “Estado 
artificial” reflete a insistên-
cia de Xi de que todos os 
assuntos ligados a Taiwan 
são “assuntos internos”, es-
sas posições intransigentes  
suscitam preocupação.

Muitos aqui em Taiwan te-
mem que seja apenas uma 
questão de tempo até que Xi, 
tal como Putin, coloque as suas 
palavras em ação.
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Tradutor de lingua-
gem de sinais utili-
zando tecnologia de 
IA foi desenvolvido no 
Recife (PE)

Projeto brasileiro é finalista do 
SXSW Innovation Awards 2024

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Um dos projetos fina-
listas do prêmio de 
inovação em IA (Inte-
ligência Artificial) do 

SXSW (South by Southwest) 
2024 é brasileiro.

Um tradutor de linguagem 
de sinais utilizando tecnolo-
gia de IA foi desenvolvido no 
Recife (PE), através da parceria 
entre o Cesar (Centro de Es-
tudos e Sistemas Avançados 
do Recife) e a empresa de 
tecnologia Lenovo.

O projeto desenvolveu um 
conjunto de dados de mi-
lhares de vídeos em Libras 
(Língua Brasileira de Sinais) 
para que uma nova tecno-
logia com patente pendente 
possa ensinar a IA a identificar 
visualmente e contextualizar 
cada gesto individual.

Essa mesma tecnologia 
também poderia ser usada 
para o caminho inverso: ensi-
nar pessoas que não sabem se 
comunicar em Libras a fazer os 
gestos através das imagens.

Em vez de traduzir gesto 
por gesto separadamente, a 
IA está aprendendo a reco-
nhecer as posições das mãos 
na base de dados, mais do 
que apenas os contornos  

relação ao corpo – para citar 
apenas alguns. Além disso, 
nem todas as câmeras têm 
o mesmo nível de percep-
ção de profundidade”, disse 
Hildebrando Lima, diretor de 
Pesquisa e Desenvolvimento 
da Lenovo no Brasil, no comu-
nicado oficial das instituições.

Sobre o SXSW 2024
O South by Southwest, 

mais conhecido como SXSW, 
acontece anualmente em 
março, em Austin, nos Esta-
dos Unidos, e é considerado 
um dos maiores eventos de 
tecnologia, música, inova-
ções e cultura do mundo, 
trazendo ainda atrações de 
diferentes países.

Neste ano, a edição irá 
ocorrer de 8 a 16 de março 
e os ingressos estão disponí-
veis no site do evento. 

O SXSW foi fundado em 
1987 com uma série de longas 
discussões sobre o futuro do 
entretenimento e da mídia 
que aconteciam de forma si-
gilosa nos escritórios do The 
Austin Chronicle. Na época, a 
música era o fator de união, 
mas o grupo também com-
partilhava o gosto pela arte 
e pelas ideias. A inclusão e a 
busca por coisas novas eram 
valores fundamentais.

Homem faz linguagem de sinais 
em uma chamada de vídeo no 
smartphone

REPRODUÇÃO

Foi no belo espaço do Restaurante Terra & Mar, que o Jorna-
lista e Colunista Social Jordan Muniz comemorou seu novo 

ciclo, rodeados de amigos e celebridades de peso, a festa du-
rou até o momento certo. Alegria em poder comemorar mais 
uma primavera ao lado de seus fiéis amigos é uma grande 
honra. Os votos de saúde, felicidade e vida longa, foram de-
sejados por todos à sua volta! Aos agradecimentos ao Dedé 
Parente dono do espaço, e ao Gerente Matuto. Festa boa com 
os amigos, nos altos do Adrianópolis, foi essa! 

das mãos.
Aprendendo a identificar 

os pontos digitais localizados 
nas mãos da pessoa que está 
fazendo os sinais, o algorit-
mo consegue reconhecer e 

processar esses movimentos 
e gestos a ponto de reco-
nhecer o fluxo de uma frase 
e transformá-la em um texto.

O projeto está na fase de 
testes internos, realizados 

com funcionários da Lenovo 
e do Cesar que possuem de-
ficiência auditiva. A próxima 
fase é expandir os testes para 
conseguir atingir o objetivo 
desejado da tradução em 
tempo real de Libras.

Outras linguagens
O modelo de tecnologia, no 

entanto, pode ser utilizado 
como base para a tradução 
de outras linguagens de sinais 
ao redor do mundo.

O objetivo da Lenovo é de-
senvolver um produto viável 
de ser utilizado por consumi-
dores ainda em 2024 e, para 
isso, a empresa deve limitar 
inicialmente a ferramenta à 
tradução de frases em con-
textos específicos.

A ideia para o projeto sur-
giu durante uma reunião da 
Lenovo em 2019, na qual 
uma desenvolvedora de sof-
tware que também é fluente 
em Libras sugeriu trabalhar 
em uma tecnologia que 
ajudasse a comunidade de  
deficientes auditivos.

“Existem muitos obstáculos 
envolvidos apenas na captura 
de vídeo – incluindo a cor 
da pele da pessoa, a cor do 
fundo, a iluminação, as rou-
pas, a velocidade dos gestos 
e as posições das mãos em 

Pedro Côrtes, Jordan Muniz e 
Iriane Câmara.

Jordan Muniz e Lilian Guedes

Jordan Muniz, Hebe e Virna Pereira, Lúcia Bittencourt, Lindenberg, 
Mazé Chaves, Felipe Pessoa, Soraya Pesos e Denise Macêdo.

Heloisa Helena, Jordan Muniz e 
o casal Dirce e Nelson Nunes

Raimunda Cavalcante, Jordan 
Muniz e James Cavalcante Thiago Sá e Jordan Muniz

Vicente Braga, Mary Tuma, Jor-
dan Muniz e Rodrigo Guedes
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Esportes

Haaland marcou cin-
co gols em vitória do 
City sobre Luton Town 
por 6 a 2 na Copa da 
Inglaterra

Erling Haaland voltou ao 
seu melhor na terça-
-feira (27), ao marcar 
cinco gols na vitória do 

Manchester City por 6 a 2 na 
quinta rodada da Copa da In-
glaterra sobre o Luton Town.

Foi uma atuação implacá-
vel da estrela norueguesa, 
que marcou o seu oitavo hat-
-trick pelo Manchester City 
antes do intervalo. O jogador 
de 23 anos marcou mais dois 
após o intervalo para levar 
seu time às quartas de final.

Também serviu como uma 
mensagem ameaçadora 
para os rivais do City nes-
ta temporada, com o clube 
ainda competindo em três 
frentes – a Copa da Ingla-
terra, a Premier League e a 
Champions League.

A equipe teve dificulda-
des em comparação com a 
histórica temporada de tri-
plas vitórias no ano passado, 
talvez devido às lesões de 
Haaland e do craque Kevin 
De Bruyne.

Mas a dupla voltou à ple-
na forma nas últimas sema-
nas e parecia imparável na 
terça-feira – De Bruyne deu 
assistência para quatro dos 
gols de Haaland.

“O que posso dizer? Mui-
to, muito bom. Erling está 
pegando fogo e Kevin – a 
conexão foi perfeita”, disse 
o técnico do City, Pep Guar-
diola, aos repórteres após 
o jogo.

“Kevin precisa de joga-
dores como Erling e Erling 
precisa de jogadores como 
Kevin. Não estamos aqui sem 
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Fórmula 1 “adapta” calendário ao Ramadã 
e muda dias de prova no Oriente Médio

Red Bull Bragantino elimina Águilas 
Doradas e avança na Libertadores

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Corrida no Bahrein 
vai abrir temporada 
de 2024 da Fórmula 1

Equipes se enfrentaram na 
noite desta terça-feira (27) 
no interior de São Paulo

A Fórmula 1 começará a 
temporada de 2024 com duas 
corridas num sábado. A cate-
goria, com duas etapas mar-
cadas para Bahrein e Arábia 
Saudita, adaptou o calendário 
e tirou as provas dos dias de 
domingo. O motivo é o Rama-
dã, mês sagrado para os mu-
çulmanos, que tem início pre-
visto para o dia 10 de março.

O período é o nono mês 
lunar do calendário islâmi-
co, com duração de 29 ou 
30 dias. Os muçulmanos re-
alizam orações e jejum. No 
mês sagrado, os fieis ficam 
em abstinência de várias ati-
vidades durante o nascer e o 
pôr-do-sol. Bebida, comida, 
fumo e relações sexuais são 
algumas das atividades não 
praticadas.

O início do Ramadã está 
previsto para o dia 10 de 
março, no domingo seguinte 
ao GP do Bahrein, que abre a 
temporada de 2024 da Fór-
mula 1. Na semana seguinte, 
a corrida será em Jidá, capital 

O Red Bull Bragantino 
sofreu, mas está na tercei-
ra fase da Copa Libertado-
res. A equipe do interior 
paulista se classificou ao 
eliminar o Águillas Do-
radas, da Colômbia, nos 
pênaltis por 4 a 3, nesta 
terça-feira (27), no estádio 
Nabi Abi Chedid, em Bra-
gança Paulista.

No tempo regulamentar, 
a partida ficou empatada 
por 0 a 0.

O resultado da segunda 
partida, em Bragança Pau-
lista, foi o mesmo do pri-
meiro duelo, disputado na 
Colômbia. Nenhuma das 
equipes conseguiu mar-
car gol nos 180 minutos  
de eliminatória.

Agora, o RB Bragantino 
espera a definição do adver-
sário na próxima fase. Nesta 
quarta-feira (28), o Botafo-
go recebe o Aurora, da Bolí-
via, para definir o confronto 
que definirá um participante 
da fase de grupos.

BAHREIN E ARÁBIA SAUDITA NOS PÊNALTIS

da Arábia Saudita, onde fica 
localizada a Meca, cidade sa-
grada para a religião.

Para evitar a realização da 
corrida no dia de abertura do 
Ramadã, as duas primeiras 
corridas foram antecipadas 
para o sábado. Assim, a cor-
rida barenita será no dia 2 de 
março e na Arábia Saudita no 
dia 9. As duas datas, antes do 
início do mês sagrado para 
os muçulmanos.

As alterações têm reflexos 
nas atividades de todo o final 
da semana. Os treinos livres 

A terceira fase da Copa 
Libertadores ainda não 
têm data detalhada. A 
previsão, por parte da 
Conmebol, é que os jo-

Haaland marca cinco 
gols em um único jogo

os outros caras. Muito cré-
dito para todos.” Haaland 
levou exatamente três mi-
nutos para marcar no que 
pode ser uma atmosfera in-
timidante dentro de Keni-
lworth Road, em Luton. Mas 
o atacante cronometrou seu 
movimento com perfeição 
para desviar um cruzamento 
de De Bruyne de perto.

Ele então dobrou seu pla-
car logo aos 17 minutos, 
perseguindo o passe de De 
Bruyne antes de acertá-lo 
entre as pernas do goleiro. 
Haaland garantiu seu hat-
-trick após um gol parecido, 
com De Bruyne enviando 
novamente o atacante, que 

desta vez optou por um to-
que delicado sobre o goleiro.

Luton respondeu antes do 
intervalo, com Jordan Cla-
rk marcando um excelente 
chute de longa distância que 
apitou no canto superior da 
rede aos 45 minutos. Clark 
então tentou fazer um jogo 
após marcar seu segundo 
logo após o reinício, mas isso 
só serviu para animar o City.

Haaland marcou seu quar-
to gol apenas três minutos 
depois, combinando nova-
mente com De Bruyne para 
restabelecer a vantagem de 
dois gols. Ele completou seu 
desempenho sensacional 
com outra finalização forte 

antes da hora marcada.
O atacante já marcou 79 

gols em 83 partidas pelo 
Manchester City desde sua 
estreia em julho de 2022 e 
parece estar determinado a 
continuar em boa forma à 
medida que a temporada 
atinge seu clímax. O City está 
atualmente a um ponto do 
líder Liverpool na Premier Le-
ague, mas também enfrenta 
a concorrência do Arsenal, 
que está um ponto atrás do 
Citizens, em terceiro.

“Minha forma física está 
chegando lá e finalmente es-
tou voltando ao meu melhor. 
Estou me sentindo bem e é 
uma sensação incrível”, disse 

Maurinho 
Fonseca elogia 
torcida e 
projeta retorno 
do Parintins

IINNVVIICCTTOO

Sete jogos, quatro vitórias, 
três empates e somente dois 
gols sofridos. O Parintins é 
o único invicto até então do 
Campeonato Amazonense e 
tem também a defesa me-
nos vazada da competição. O 
Tourão é treinado por Mauri-
nho Fonseca, que como atleta 
profissional marcou época no 
Flamengo, por onde atuou 
em seis temporadas.

Desde 2018, Maurinho 
Fonseca exerce a função de 
treinador. Após passagens 
por clubes do Rio de Janeiro, 
ele assumiu o comando do 
Parintins nesta temporada e 
avaliou positivamente a traje-
tória da sua equipe no turno 
do estadual, quando chegou 
até às semifinais, mas per-
deu nos pênaltis para o São 
Raimundo-AM, após empate 
sem gols.

Fomos muito competi-
tivos. Brigamos pela bola 
e pelo espaço. Tivemos a 
tranquilidade de nos manter-
mos organizados defensiva-
mente para suportarmos as 
pressões nos momentos de 
dificuldade dentro das parti-
das. Conseguimos impor um 
poder ofensivo muito bom”.

— Maurinho Fonseca, téc-
nico do Parintins

Maurinho Fonseca, técnico do 
Parintins

Pietra Telles

Haaland. “Está chegando. Es-
tava vindo. Tempos emocio-
nantes pela frente. Estamos 
prontos para atacar.”

O gol de Mateo Kovačić 
encerrou mais uma exibi-
ção brilhante do City. A 
única desvantagem da noi-
te foi uma aparente lesão 
de Jack Grealish, que tem 
lutado para se recuperar  
nesta temporada.

Enquanto espera para des-
cobrir seu próximo adversá-
rio na Copa da Inglaterra, o 
City enfrenta um jogo po-
tencialmente complicado na 
Premier League no domingo 
(3), quando receber o rival 
local Manchester United.

Haaland marcou cinco gols em um único jogo

DivulgaçãoE

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

começam na quinta-feira, a 
última atividade de treino e 
a etapa qualificatória para 
definição do grid de larga-
da ocorre na sexta-feira. O 
sábado fica exclusivamente 
para as corridas.

A temporada de 2024, de-
pois do início no “Mundo Ára-
be”, vai para a Austrália. O GP 
disputado em Melbourne, será 
no dia 24 de março. O calen-
dário da F1 prevê 24 provas ao 
longo do ano. A última etapa 
será em Abu Dhabi, no dia 8 
de dezembro.

gos de ida ocorram entre 
os dias 5 a 7 de março e 
os de volta sejam joga-
dos entre os dias 12 a 14  
de março.
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

In Time Transportes Ltda., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n.° 083/16-05 3ª Alteração, 
que autoriza o transporte rodoviário de produtos derivados 
de petróleo (gasolina, óleo diesel) e álcool combustível., lo-
calizada na Rua Rio Itannana, n° 109, Sala D, Qd. 66, Cj. 
Vieiralves, ManausAM, para Transporte rodoviário em veí-
culo tanque de combustíveis, com validade de 747 Dias

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


